
■漫画/王珏

“一个合理的组织机构是一个金字
塔式的建构，每一级的领导有每一级的
菜单。当这个规则被打破时，市民是不
分菜单反映情况的，这很容易造成官员
被电话绊住，而疏于其他事情的决策。”
一名社科专家说，“但是，也不能不看到
这种不按规则出牌的合理性。它的目的
是为了治理各级‘菜单’不作为、乱作
为、不听取民情的毛病。如果是在一个
小政府大社会的政治环境中，民意能够
顺畅表达，民众能够监督政府，市民的
问题都能在职能部门得到解决，这样的
办法还用得着吗？”

“暂时受绊只为
今后民意能顺畅表达”
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■记者 曾力力 实习生 廖玉姣 施瑶

下水道出了问题， 跟邻居沟通了
多次，又向社区反映了多次，但还是没
能解决。 长沙黄泥街社区的陈芬耐不
住性子了，她索性拿起电话，将问题反
映给了长沙市委政法委常务副书记任
安良。 陈芬的问题很快通过任安良传
递到了社区主任那里，2小时后问题得
到了解决。

去年12月30日， 长沙公布近千名
领导干部电话。此举一出，许多领导干
部的电话瞬间激增，但这一举措在受到
市民追捧的同时，也在操作层面引起了
社会的广泛关注。

公布领导电话，中部城市属首创
“领导干部电话要公布。” 去年12

月9日，这则消息在长沙传开。这是长
沙群众工作“一推行四公开”的一个重
要举措。

“我是第一时间得知这个消息的，
但我当时觉得这可能就是一个‘口
号’。”观沙岭街道的居民向往说。让他
没有料到的是，21天过去，长沙各级领
导电话号码，全部进行了公布。12月30
日， 包括他所在的岳麓区委书记赵建
强、 区长陈中在内的1000多名领导干
部的手机号， 由长沙市委通过媒体全
部进行了公示。紧接着，长沙各区也公
布了区直机关、街道、社区领导干部的
电话。

长沙采取的这一系列措施， 被人
们认为是“长沙新政的一缕阳光”。而
这种将领导干部“完全暴露”给群众的
行为，在中部城市，还是第一次。

向往更是形象地说：“它像一把利
剑，刺破了多少年来隔在老百姓和官员
之间的厚重屏障。”

公布后，电话多了，“麻烦”也来了
1月12日下午，领导干部电话已公

布了十多天。
讲起电话公布后发生的变化，长沙

市委政法委常务副书记任安良的第一
感觉就是：电话明显多了。“不少群众打
我电话反映问题。有法律方面的，有拆
迁安置的……”同样感到电话明显多了
的，还有开福区委书记张迎春，公布电
话的第一天， 她就接到了二十多个电
话。“有‘尝鲜’的，有反映问题的，还有
找领导‘聊天’的”。雨花区委书记周杏
武称，他还接到了“推销产品”的电话。

“有领导反映，一天接了四五
十个电话。”长沙市委群工办副主
任陈艳说。“有的长期上访户纠缠
领导， 电话一打就是半个小
时，还不肯挂，有的群众凌晨
给领导打电话，确实也让个别
领导有了厌烦情绪。”

虽遇到了各种“麻
烦”， 但记者采访了多名
领导干部得到的答案
几乎相同：“反映情
况，我们欢迎，也责
无旁贷。”市民的态
度也几乎相同：
“不管怎样，
公布总比不
公布好。”

长沙公开领导电话后，来电明显多了，有人打来聊天，还有人推销产品

官员频遭电话骚扰，拟设处理后台

一边是群众确实需要诉求途径，
一边是领导干部“不堪重负”。长沙市
纪委显然也看到了这个“矛盾”。

“干部有压力是应该的。怎么看待
大事、小事？每个人都不一样。比如说，
下水道的问题， 在领导干部看来也许
事情不大， 但可能在群众那却是大
事。”长沙市委常委、纪委书记姚永春
说，电话既然公布了，领导干部想接也
得接，不想接也得接。只要你接到了群
众反映的问题，不管你是不是分管，也
不管你了解不了解，反映到你那，你就
是责任人。

那么， 怎么来解决领导干部的
“重负”呢？姚永春总结为：“建立后台
处理机制。“要让‘电话公开’能长久
下去，我们要做的就是‘群众能确实
受益 ， 领导干部也不陷于疲于应
付’。”

“显然，靠领导干部一个人来解决
群众的所有问题，是做不过来的。领导
干部接到群众的反映后， 应该有一套
机制来帮他处理。”姚永春所说的后台
处理机制就是在电话的后面， 每个单
位建立起处理机制。 当群众的问题反
映给领导干部后， 有一套机制和人员
来处理群众反映的问题。

姚永春还告诉记者， 为了防止个
别领导不接听群众的电话，《长沙市公
开领导干部联系方式工作管理监督暂
行办法》即将出台实施。

市纪委：
拟建后台处理机制
解决电话多的问题
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